

Publicación. En la capital 400 pias. trimestre. En la capital 10 id. id. En la capital 18 id. semestre. Ultramar en oro. 750 id. trimestre. Ultramar en oro. 750 id. trimestre. Estranjero. Todo pago se entiende por adelantado. Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3041.

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos. En la 3.ª, 50 id. En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntos. Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos en adelante. Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración. Insertese ó no, no se devuelve el original. Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI. Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos. GERONA, miércoles 15 de Abril de 1891. NUMEROS SUELTOS N.º 4.360 25 céntimos.

## Desde Madrid.

12 Abril 1891.

Pocas impresiones políticas es la nota dominante de hoy. Los círculos desiertos, no han ofrecido noticias de interés hablandose únicamente de la fecha de la constitución del Congreso que se cree será el miércoles ó jueves próximo.

Buena falta hace, pues la discusión de actas, además de ser ya monótona, no sirve mas que para poner de relieve una vez mas las miserias de la política tan poco prácticas tratándose del bienestar de los pueblos.

Aunque ya el interés de estas luchas bizantinas puede considerarse terminado, aun ha de dar algun juego con el acta del Puerto de Santa María que, como es sabido, entraña la representación del inventor del Submarino.

Los amigos de éste se mostraban esta tarde muy esperanzados de que la Comisión respectiva declare el acta grave, dando esto lugar á la confianza de ver en los escaños rojos al señor Peral.

Nosotros, no obstante, disintimos de la Comisión de actas creyendo—y conste que esto es una particular apreciación—que el señor Peral no podrá derrotar á su contrincante.

Los republicanos continúan haciendo esfuerzos titánicos para la coalición electoral. Es exacto que esta marcha perfectamente; pero entre los federales disidentes aun no se ha llegado á un acuerdo definitivo.

Es indudable que el señor Castelar consumirá un turno del Mensaje para ocuparse de la cuestion obrera. El Jefe de los posibilistas combatiré los planes socialistas del señor Cánovas, demostrando que estos no son otra cosa que atentados contra la libertad individual.

No merece la pena estender hoy esta carta, por que en ninguna parte se ha hablado de política no oyéndose mas que lo espuesto, y el disgusto de los ministeriales próximo á estallar de modo ruidoso por la ineptitud de los Ministros que señalan los conspicuos conservadores como lastre inútil para la situación.

Se ha hablado mucho del viaje del señor Vallejo Miranda á París. Los que presumen de bien enterados, dicen que el Subsecretario de la Presidencia ha ido á París á negociar algo relacionado con los asuntos del Rio Mury.

Mejor informados, podemos asegurar que no hay nada de lo espuesto, pues el indicado viaje solo obedece á motivos de salud.

Tenemos entendido que despues de discutido el Mensaje en el Congreso, presentará el señor Cánovas el proyecto de amnistia, cuyo texto conocen ya nuestros lectores.

Los telegramas de provincias dan cuenta exacta del movimiento que se nota entre los obreros con motivo de la próxima huelga. En la mayor parte de los centros fabriles, se proponen hacer manifestaciones unánimes para alcanzar la concesión de la jornada de 8 horas. En Barcelona se han reunido hoy varios gremios de obreros, anunciándose para la próxima semana un *meeting* monstruo, al que concurrirán mujeres exclusivamente de los gremios de planchadoras, modistas y sastres.

Del extranjero se reciben tambien noticias poco satisfactorias relacionadas con el mismo asunto. En Alemania será la huelga unánime. En Bélgica se hacen grandes trabajos para que los obreros franceses fraternicen con los belgas.

Y no hay mas por hoy, sinó la corrida de toros que ha resultado algo mejor que las anteriores.—S.

## La cuestion obrera.

En España.

Veintidos representantes de otras tantas sociedades obreras de Barcelona han acordado acudir á la manifestación del 1.º de mayo y trabajar al siguiente día.

—Los faquines (cargadores del muelle) de Barcelona se han declarado contrarios á la huelga y secundarán la manifestación.

—Los obreros de las fábricas de Vich, Manlleu, Torelló y otros puntos de la comarca del Ter permanecerán neutrales.

—En la Línea tambien han adoptado los obreros análoga resolución.

—Hasta ahora, la mayoría de los obreros de Barcelona, Sevilla, Valencia, Málaga, Cádiz, Zaragoza, Granada, Bilbao, Alicante, Tarragona, Burgos, Mataró, Manresa, Villanueva y Geltrú y Oviedo, es partidaria de la manifestación de 1.º de mayo y contraria á la huelga, y son favorables á esta última los obreros de la Cornuá, Reus, Valladolid, Tarrasa y Sabadell.

—Los obreros de Alicante han acordado secundar la huelga que para el 1.º de mayo se anuncia en los grandes centros industriales y fabriles.

Zaragoza 12.—Anoche se celebró una reunión de obreros en el teatro de Novedades de esta capital.

El objeto de la reunión era el de tratar acerca de la actitud que han de seguir el día 1.º de mayo.

Se pronunciaron discursos violentos, aconsejaron la huelga general hasta conseguir todos que la jornada sea de ocho horas.

A la reunión asistieron miles de obreros, quienes dieron vivas á la anarquía y al 1.º de mayo.

En el extranjero.

Londres 10.—El primer lord de la Tesorería ha dado á conocer hoy en la Cámara de los Comunes los nombres de los miembros que forman la comisión nombrada por el gobierno para que estudie la cuestion obrera.

Todas las clases de la sociedad están representadas en esa comisión; pero los liberales no ocultan el descontento que les ha producido el conocimiento de la lista, porque figuran muchos capitalistas y pocos obreros verdaderos en ella.

Viena 10.—El gobierno austriaco ha dirigido una circular á todas las dependencias del Estado, previniendo á los obreros que trabajan en los talleres y fábricas nacionales, que serán despedidos si se declaran en huelga en 1.º del próximo mayo.

Pitsburgo (Pensilvania) 10.—Se anuncia una huelga de 15.000 mineros para el 1.º de mayo próximo.

Las autoridades están resueltas á desplegar grande energía.

Se cree que la lucha será encarnizada y larga.

## Desde Viladrau.

11 Abril de 1891.

Muy Sr. mio: Insiguiendo mi anterior, y como sabido es que los efectos nacen siempre de las causas, creo empezar por dar á conocer algo de estas, y así voy á verificarlo pidiendo antes á cuantos se dignen leerme, no me juzguen apasionado, pues no haré mas que decir la verdad desnuda. Héla aquí: El Alcalde de este pueblo D. Pedro Llorá, sabe firmar y leer; pero entender... creo que solo entiende lo que le dice su Secretario é inseparable amigo señor Serrano.

El Teniente de Alcalde, D. José Villaret, es ilustrado; pero, «letras sin virtud, perlas al muladar.» Infórmense los que no lo conozcan, de su arraigo, y... de como acostumbra cumplir, ya como particular ya como autoridad, lo que promete. Y preguntase si es *pacado el perjurar*. El Regidor Síndico D. Salvador Jorda-

na, sabe firmar; es decir: firma, pero no lee. Si hubiese leído!.. tal vez no habria firmado aquellas denuncias calumniosas y aquellos acuerdos ilegales que tanto han perjudicado.

Los Concejales Sres. Carbonell y Ruvira no saben leer ni escribir; el Concejal D. Antonio Pou sabe firmar y no más; esos seis señores obedecen, por lo visto, incondicionalmente á las indicaciones de su referido Secretario, y los otros dos Concejales señores Barnils y Ferrer, no pueden gozar de otro derecho que del pataleo porque la mayoría se les opone.

Hasta mañana, que se continuará se repite de V. S. S. q. s. m. b.—*El Corresponsal*.

## Circular republicana.

La comisión permanente de la Asamblea de coalición republicana de Madrid, ha publicado una circular declarando que ha visto con tal viva satisfacción el movimiento de concordia de las fracciones republicanas, limitando ahora al deseo vivísimo de marchar juntos en las elecciones municipales, que puede extenderse á más íntimas y trascendentales inteligencias.

Demuestra la conveniencia de que todos los republicanos aparezcan unidos en alguna afirmación, en algun acto contrario á la monarquía, y añade:

«Las elecciones municipales nos presentan ocasión para marchar todos de acuerdo al mismo fin.»

Se aconseja á los amigos que pacten inteligencias con las demás agrupaciones republicanas, procurando que no quede un solo republicano sin votar en frente de lo existente.

Declara que en este acuerdo de los correligionarios, á nadie se le pide que renuncie á sus convicciones y á nadie se le exige que acepte los procedimientos que le parezcan conducentes al triunfo de la República.

Dice que se trata sencillamente de ir unidos en dos afirmaciones todos los enemigos de la monarquía y todos los partidarios de la República.

## Noticias locales y generales

Hablemos algo de elecciones ya que á ello obliga la proximidad de las municipales.

Parece un hecho la inteligencia de todos los elementos republicanos de esta ciudad para llevar al municipio Concejales de sus respectivas fracciones; es decir, para convertir la representación de Gerona en una corporación más política que administrativa.

Están los republicanos en su derecho al coaligarse, y si creen que llevando á sus correligionarios al Municipio obran bien, aprobamos su determinación completamente lejitima.

Pero como *similia similitur curantur*, á la coalición de los republicanos creemos debe oponerse otra de monárquicos de todos los matices, no para convertir el Ayuntamiento en corporación que atienda más á los intereses políticos que á los administrativos, si nó precisamente para todo lo contrario, que es lo que debe ser en nuestro humilde juicio.

Dijimos el otro día esbozando nuestro criterio sobre el particular, que debiamos todos esforzarnos por hacer un Ayuntamiento de Gerona para Gerona y hoy lo repetimos con más fé que entonces, porque si los intereses políticos predominan, nuestra administración municipal seguirá siendo una desdicha y la ciudad no saldrá nunca de compadres y comadres que la maniaten y la detengan en su camino progresivo, porque sabido es que toda administración recta, moralizadora, prudente y asidua, produce ópimos frutos sin gra-

var al contribuyente, puesto que nosotros creemos y porque lo creemos estamos de ello persuadidos, de que con una administración rectísima y transparente, Gerona cubrirá sus deudas, mejorará sus condiciones, y mejorándolas en su presupuesto pueden, si no hacerse economías por lo pronto, consignarse sobrantes que pueden aplicarse convenientemente á mejoras urbanas de verdadera necesidad.

Para conseguir esto es indispensable que los que constituyan la corporación tengan verdadero entusiasmo cívico, amor entrañable á la población, independencia de carácter y de posición para que la maledicencia no empañe el brillo del entusiasmo ni la pureza de los procedimientos y que, sobre todo, sean elementos, si puede ser, jóvenes y nuevos, que salgan de la modestia del retiro á hacer feliz á la capital sin otros rencores ni egoismos que aspirar á salir del Consistorio dejando un buen nombre y gratos cuanto indelebles recuerdos de su gestion.

Para ello, nosotros opinamos que deben coaligarse todos cuantos quieran lo que queramos nosotros y convenir una candidatura en la que estén representados todos los colores políticos y todas las clases sociales, y en la que no figure ni un solo individuo, á ser posible, que haya formado parte de ninguna corporación administrativa; es decir, que los individuos de la candidatura no estén lo que se llama gastados y sean recibidos con la expectación que causa la esperanza, y nunca con el decaimiento que produce la defecion.

No hubiéramos querido ver coaligarse á los republicanos, puesto que gracias á Dios en esta ciudad los partidos todos no tienen mútuas intransigencias, y tratándose de los intereses de Gerona no creemos puedan haber discrepancias; pero ya que así sucede y hay que admitir los hechos tal como son y se presentan, al proponer la coalición de los elementos monárquicos no es para eliminar al republicano, si nó para proponer que en la candidatura que se haga y se vote, si nuestro pensamiento predomina, no se elimine á ese elemento, porque entonces incurriríamos en el error que condenamos y no buscaríamos como buscamos un Ayuntamiento de Gerona para Gerona.

No debe eliminarse á ningun partido, porque de la suma de elementos heterogéneos, saldrá un Municipio puramente administrativo sin inteligencias posibles políticas, puesto que en la misma disparidad de criterios estará la garantía de la neutralidad en eso que tantos apasionamientos produce y tantas discordias engendra.

Este es nuestro criterio mas ampliamente espuesto, y como tenemos intereses políticos que defender, queremos que nuestro ejemplo sirva de norma y que el pensamiento, que vá haciendo ya prosélitos, se acoja con entusiasmo si posible es y todos á una vayamos á su realización sin miras ocultas y sin pensamiento velado.

Un Ayuntamiento de Gerona para Gerona; esto es lo que hace falta y esto es lo que pedimos. ¿Hay quien tome la iniciativa? Pues manos á la obra.

—En el balance mensual del Banco de España, se consigna que el activo y el pasivo ascienden á 1.505.456.784 pesetas.

La existencia de oro es de 134.588.375 pesetas.

En oro estranjero y barras, 16.287.979 pesetas.

En plata amonedada, 73.009.172 pesetas.

Plata en barras, 8.606.384 pesetas.

Moneda en bronce, 10.630.506 pesetas.

Total de metálico en caja, 243.121.418 pesetas.

Billetes en circulación, 747.946.850 pesetas.

Al leer tantos millones, parece como que se le ponen á uno los polos de punta viendo el bolsillo propio tan aireado y macilento. Asi es el mundo.

—En la iglesia parroquial de Santa Susana del Mercadal, ha comenzado un Sopenario á San José cuyas funciones tienen lugar á última hora de la tarde con mucha pompa. En verdad que el sacerdote que ocupa la Sagrada Cátedra predica con mucha corrección y elocuencia.

—Entre los obreros de Granada se ha hecho una cuestación para obsequiar á los dos representantes de las clases obreras de Barcelona que, con objeto de organizar la huelga, son esperados en aquella capital.

Una pregunta, y esos obreros que viajan y predicán ¿cuando trabajan? De donde sacan los cuartos para pagar gastos de viajes y manutención y extraordinarios? Por que el año pasado vimos y ahora vamos viendo, que interin los verdaderos obreros trabajan otros vagan, ó mejor dicho, que mientras unos cuantos fuman, la mayoría los de buena fé, escupen. En esto debieran fijarse las masas obreras.

—Los despachos que se reciben de la Argelia dicen que la langosta está ocasionando allí grandísimos daños en los campos. Añaden que una nube inmensa de dicho insecto, cubre una extensión de 35 kilómetros entre Ainelkadjar y Ainkirinani, temiéndose que invada las grandes plantaciones de viñedo, en cuyo caso las pérdidas materiales serian enormes. Los agricultores trabajan desesperadamente para conseguir la extinción de la plaga, pero sus esfuerzos resultan inútiles en vista de la gran cantidad que cubre los campos.

—Es tanta la actividad y energía con que el señor Mataró trabaja en favor del Majisterio, que casi podemos asegurar que, para últimos de mes, la deuda enorme que sobre los maestros gravitaba, quedará reducida á cuarenta mil pesetas. Como dijimos el otro dia, los Delegados de su autoridad estan todos recorriendo la provincia y no se retirarán hasta tanto queden cubiertas las atenciones.

—Leemos en un periódico de Castellón, que estando el otro dia en el terrado de su casa de Figueroles el maestro de escuela D. Juan Sales Navarro, entretenido en cambiar el agua á una perdiz que tenia en aquel sitio, se asomó á la baranda y con ésta se vino abajo el desgraciado señor Sales Navarro, que, víctima de una congestión cerebral, falleció breves instantes después. Descanse en paz.

—Se ha ordenado la busca y captura del soldado desertor del Regimiento de Ca-

ballería Lanceros del Principe, Lorenzo Banda Serrada, natural de Riudarenas.

—En virtud de los planos de demasia entre las minas de plomo Saturno, Copiosa y Preveción del término de Anglés y las de hulla Iris, Bizancio y Coto Constantia del de Ogassa, el señor Gobernador concede sesenta dias de plazo á los dueños de las minas limítrofes que quieran solicitarlas.

—Por iniciativa de Su Santidad León XIII, se ha creado en Roma una sociedad anónima por acciones, que lleva por objeto el favorecer á la clase obrera, prestándole bajo su honor, esto es, con la única garantía de su firma, hasta la suma de cien francos reembolsables en seis meses.

—El venticuatro del actual venderá el Juzgado de Figueras varias fincas rústicas del término municipal de Llers, y el mismo dia venderá el de Puigcerdá muchas otras situadas en el término de Vilallobent.

—Se ha publicado el núm. 1.103 (tercera época) de El Cascabel, que inserta trabajos literarios de Taboada, Palacio, Bustillo, Lopez Silva, Paris, Catarineu, y dibujos de Cilla, Mecachis y Escaler.

—Con motivo de haber tomado la primera comunión el pasado domingo dos de los tres hijos que en el internado del Colegio de San Narciso de esta ciudad tiene D. José Gironella, estuvo dicho dia en esta ciudad acompañada de otro de sus hijos, su distinguida esposa y muy querida amiga nuestra D.ª Matilde, de quien supimos la grave enfermedad que ha aquejado á su hijo mayor D. José y de la cual está convaleciente.

La noticia que nos pilló de sorpresa, puesto que nada sabíamos, nos produjo el efecto que á todo buen amigo causa el conocimiento de enfermedades en personas que de veras se estiman y, por tanto, no es de extrañar el que de todas veras deseemos que nuestro amigo recobre en absoluto la salud perdida, y que sus padres recobren la tranquilidad y zozobra en que vienen viviendo.

Nuestra distinguida amiga regresó á Figueras en el tren de la tarde.

—El ventiocho del mes corriente, venderá este Juzgado de partido varias fincas rústicas situadas en el término de Cornellá, y el venticinco la heredad Martorell del término de Palol de Rebaridí.

—En algunas poblaciones de la provincia de Málaga se están formando asociaciones, cuyo fin piadoso será socorrer á las viudas desvalidas que tengan á su cargo muchos hijos pequeños.

—A consecuencia de un escape de gas de una cañería de las que la Empresa Lebon tiene tendidas por las calles de Valencia, hace cinco dias tuvo lugar en la calle de Cadix una fuerte explosión, que si bien no causó desgracias personales, produjo contusiones, sustos y perjuicios en los edificios inmediatos.

—Hay en Málaga un individuo que cuenta ya ochenta y dos años de edad, y poco á poco ha perdido toda su familia.

Sus hijos, que eran siete, murieron hace tiempo, y con sus nietos ha ocurrido lo mismo.

El último que le quedaba ha fallecido en Cartagena, según telegrama que recibió hace cinco dias, dejándolo por heredero de sus bienes que ascienden á unos 25.000 duros.

—Hé aqui como refiere un colega lo sucedido en un tren de Andalucía hace pocos dias, y de cuyo hecho tenemos dada cuenta á nuestros lectores:

El último martes salieron de esta corte para Sevilla en el expreso, ocupando un mismo coche de los llamados «Lit-Toiletes», D. Félix Ureola, D. Fernando Escandón y D. Manuel Garcia (el Espartero).

Nada ocurrió de particular en las primeras horas del viaje, pero entre las estaciones de la Villa del Río y Montoro y á eso de las cinco de la madrugada, penetró sigilosamente en el coche un hombre de aspecto sospechoso, sin duda en la creencia de hallar una persona sola.

La casualidad hizo que el señor Ureola no durmiera, y pudo notar en el acto la presencia de aquel hombre, y arrojándose sobre él no le dió tiempo á defenderse, obligándole, á puñetazos, á salir del coche.

La verdad es, como dice el mismo colega, que si el Gobierno no pone mano en esto de la vigilancia en los trenes, vamos á tener que estarnos en casa y no ir á ninguna parte.

—A ruego de la Comision organizadora de la corrida de novillos, hacemos constar: que queda altamente agradecida á las señoritas de Colorado y de Boadas que con su amabilidad, nunca desmentida, cumplieron la palabra que graciosamente empeñaron autorizadas por sus padres para presidir la corrida, no haciéndose eco, para renunciar la presidencia á última hora, como lo han hecho otras señoritas de esta capital, de habladurias y chismes dirigidos tan solo á evitar que no se diese la corrida.

Igualmente hace extensivo su agradecimiento á las dignas autoridades de esta capital, por el apoyo que directa ó indirectamente les han prestado allanando las dificultades que hubieran podido surgir no contando con su gran valimiento.

Queda complacida la Comision.

—Paseando antes de ayer tarde dos ve-

cinos de esta ciudad, se encaminaron al derruido castillo de Monjuich en cuyo recinto penetraron con objeto de descansar; pero como á los pocos momentos apareciera un hombre de no muy buen porte y al poco rato otro por distintos puntos de los derruidos cuarteles, entraron en sospechas y más que de prisa emprendieron el regreso á la ciudad, dando cuenta al señor Giró de lo que les habia ocurrido, y como dicho señor anda, como tenemos dicho, á caza de las jentes de mal vivir que por estos contornos se albergan, acompañado de una pareja del cuerpo de Vijilancia se dirigió á dicho punto á donde llevo cerca de las ocho.

No viendo á nadie, se decidió á verificar un reconocimiento minucioso por aquellas ruinas, alumbrándose con cerillas, y cuando ya desesperaba de no conseguir descubrir alma viviente, encontró en una de las hendiduras de los fosos á dos sujetos de mala catadura los cuales, al ser interrogados, dijeron llamarse, el uno, Salvador Vila, tener diez y nueve años de edad, ser natural de Torroella y no tener domicilio, y el otro Pedro Claró, de veintinueve años de edad, natural de Castillo de Aro y tambien sin domicilio fijo; ambos han confesado hacer mucho tiempo salieron de sus pueblos y que habian venido á buscar trabajo, pidiendo limosna durante el dia y guareciéndose allí durante la noche, y como dijieran no conocer á nadie en los pueblos mencionados ni supieran explicar las dudas del señor Inspector, éste los trasladó á la Cárcel del partido poniéndolos á disposición del Gobernador civil.

Mas tarde supo el señor Giró, de manera indubitable, que todos los dias por la tarde subían mugeres de porte sospechoso hacia Monjuich llevando cestos con pan y viandas, y apesar de las pesquisas que lleva hechas, no ha podido aun dár con esas prójimas. Esto prueba lo que tenemos dicho, esto es, que esos trabajadores que van cayendo en el garlito y los que quedan buscando trabajo, tienen quien los ampara y protege misteriosamente, y que su permanencia responde á una organización que hay necesidad de descubrir.

Se tienen ciertas sospechas que no podemos consignar hoy por hoy; solo si llamamos la atención del vecindario una vez más, rogando á las familias que tienen criadas les encarguen no sean explicitas á personas que les puedan preguntar acerca de los amos y medios de vida de éstos, porque es muy seguro de que, sin querer, hagan la causa de esa partida de gentes

¡TOROS!

Dispensadme vosotros Aficiones, Sobaquillo, Arguacil y Sentimientos, que me meta á escribir, sin ser del arte, en que tanto brijais como maestros, más no soy er culpable mayormente, que por fuerza me obligan á jacerlo. En er nombre de Gúcharés y Montes Pepe-Hillo, de Boca y Chiclanero ansina empiezan los que no lo entienden cuando quieren jabá der güen toreo.

Mujere, flores y sor rivalizando en beyesa y queriendo cada cuar ser la reina é la fiesta, entablaron un combate siendo la plaza palestra; ¡er choque fué rudo y fiero! ¡se jicieron mir proezas! mas ar fin la luz humilde hubo é confesá pó fuerza que en los ojos de las niñas negritos como mis penas, habia más luz, más fuego, más calor y más potencia.

Le dió pena ar cielo el ver á su hija preilecta vencia por la hermosura é las reimas á la tierra; y empezó á vorá á mares ¡mare mia! y con tar fuerza, que sino quedó vengaa nos aguó en cambio la fiesta.

A las tres y cuarto ocupan su parco las presientas, y de seguía la banda á tocá la marcha simpieza. Sale airoso en su corcé

el Arguacil á la arena,

salua y jase er despejo como la ordenanza ordena. Va en busca é la cuadría y, con er á la cabeza, entra vitores y aplausos en er redondé penetra.

«¡Olé por los niños guapos! ¡Viva la sangre torera!»

Le oi declá una gachi que estaba sentá á mi vera; ¡si tendria la chavala sangre española en las venas!

Se entrega la yave luego; ¡jase una niña la seña, suena er clarín y, á sus sonos, sarta Nevaó á la arena.

Mas bien era jabonero con muchos pies, y las cuernas queriendo hechá la beyota...

¡vamos un toro é veras! Se va ar bicho er niño Perez y le torea é cerca con mucha sar y bravura;

¡olé pó la gente güena! ¡eso jacen los toreros que son é güena maderá!

¡Cabayos! dicen der pueblo; Lassala jase una muñeca, cita ar toro y mu valiente

pone una puya mu güena; ¡Jesú! y que moso mas crucria la española tierra.

Zamora no quiere sé menos que er otro, y le pega en la misma cruz ar toro un puyaso é primera.

Total, tomó cinco varas (er toro) toas mu güenas. Tocan luego á banderíya; coge Perez las primeras y deja un par en su sitio

ar cuarteo y con limpieza, oyendo parmas y bravos. ¡Viva la gente é la tierra!

pareó luego Rafaé y jizo güena faena.

Martell deja medio par argo bajo á media vuelta, y ar revuelo de un capote

Otro medio Pepin deja. Suena er clarín; Rafaé se acerca á la presiencia y brinda er toro á las niñas que actuan de presientas, que parecían dos rosas de la hermosa primavera.

Se va ar toro con bravura; lo pasa bien é muleta, cuatro pases naturales, dos cambiando y luego tres superiores con la izquierda;

se tiró á mata y dió en un güeso la primera. Se vorvió luego á pasá;

jaciendo güena faena ayudando con la capa, pero con arte y escuela, er banderillero Perez.

Tomó luego la querencia er toro ar pie é la puerta; para sacarlo de allí pasaron la pena negra, y ar fin lo yevó á los medios con una larga, Malea;

y ya en ellos, Rafaé citó de nuevo á la fiera, dejando media estocá que la derribó en la arena, jaciendo que los aplausos y bravos er aire hendiera.

Entre tanto no cesaba de yové, como si fuera

toitica el agua der cielo á caé sobre la tierra.

Ar segundo torito é la corria, que ar nombre de Camelo bien respondía,

er corral lo jecharon y no fué solamente por eso sino... que yovia.

Er tercero fué er toro é la tarde de güena presencia y mucho pó é; negro, zaino, de nombre Espantoso, muy noble en la lidia, valiente y con pié.

Tomó cuátro varas der niño Lassala, y er poyo Zamora le puso otras tres con mucha maestría y mucho való; ¡jindama no habia ni habia de qué!

que no la conocen los niños que nacen en Huesca, Valencia, Madrid y Terué. Lassala, muy bravo, lo quiso saltar; cogió la garrocha y fuese hácia er,

dió er sarto y rompióse la pica y cayóse cuar suele en otoño la fruta caé, y dijo un compare que estaba á mi vera «er sarto er cinice acaba é hacé.»

Le puso dos pares y medio mu güenos, cuarteando y sésgando muy bien Rafaé, y tras una brega muy corta y lucía le dió pasaporte pá casa Chalé.

Resúmen é la corria: El espada superió; en los quites y en los palos, toitos á cuar mejó.

Los toritos de lo güeno, de caballos lo peó, y de toos los revisteros er mas malo hé sío yo.

JAIMENCI TO.

de mal vivir y eran nuestros lectores que al hacer este encargo, no obramos á humo de paja como suelo decirse.

Por lo pronto, entre chicos y grandes, hombres y mugeres pasan de doce los que están encerrados, lo cual prueba el celo y actividad que viene desplegando el Inspector señor Giró y los Agentes á sus órdenes.

—Rubisntein ha curado la dislocación que sufrió en la mano derecha, con el Balsamo de Fernoline.

EN LA LUCHA

En desecha fuga pongo

Los jabones de ilusión:

Tan solo vence el jabón

De los PRINCIPES DEL CONGO.

Jabonería Victor Valsier.—Paris.

Pedir en todas Partes

CHOCOLATE MENIER

Evitar las falsificaciones

Se distingue de todas las similares imitaciones por su excelencia

(Desconfiar de las imitaciones).

D. Juan Alorda, Médico-Cirujano, socio de número de la Real Academia de Medicina y Cirugía de esta capital, etc.

Certifico: que he tenido ocasión de ensayar la Emulsión de Scott de aceite de bigado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, y he notado que los enfermos la toman con facilidad y la pueden soportar por largo tiempo, lo que creo es una preferencia que tiene esta Emulsión á otras de igual índole.

Palma de Mallorca 4 de julio de 1886.

Dr. JUAN ALORDA.

PARA UN SUBMARINO.

Con gusto publicamos los siguientes documentos que se nos remiten al efecto, asociándonos al pensamiento como es natural.

TALAVERA DE LA REINA

Á todos los pueblos de España.

La voz de un solo hombre inspirada en el sentimiento de la libertad, repercute á principios del siglo por todo los ámbitos de la patria; conmueve las fibras entusiasmadas de esta hidalga y valerosa tierra y ante los inmortales rasgos del heroísmo que despierta, logra tras de inmarcesibles laureos, que el extranjero huya á la desbandada para ocultar su vergüenza y su derrota y que España escriba en el libro de su grandiosa historia, una de las páginas más brillantes, la epopeya de su independencia.

Hoy es la voz de un pueblo, orgulloso

de su raza y de sus timbres, la que se levanta, inspirada en otro nobilísimo sentimiento; el de la gratitud.

Talavera de la Reina, ha tenido la honra de ser visitada por el egregio ex-marino D. Isaac Peral á quien ha recibido con indescriptible entusiasmo y le ha llamado su hijo adoptivo; ha sorprendido en su mirada la llama inextinguible del genio; ha observado en su semblante las huellas indelebiles del estudio que no cesa, del insomnio que aniquila, de la lucha que mata, no ha oido de sus labios una protesta, ni una queja, ni la más leve censura, le ha visto resignado ante la desgracia.... ó ante la injusticia, examinar solícito las condiciones del caudaloso Tajo con el fin de utilizar las aguas á particulares empresas, único objeto de su visita y ha admirado su talento y su modestia, solo comparables con su acendrado amor patrio, y Talavera de la Reina, impresionada hondamente ante las condiciones superiores y dotes extraordinarias de ese coloso de la ciencia, haciéndose solidaria del infortunio para mitigarle y de la esperanza para trocárla en realidad ansiosa, tanto más cuanto que, dado el superior carácter del eminente sábio, se ha resistido tenazmente á este pensamiento, se dirige al magnánimo pueblo español manifestándole:

Si no prestas al ilustrado ex-marino todos, absolutamente todos los recursos necesarios para que realice y perfeccione su invento; si le abandonas á su propia suerte y permites que se disipen como el humo tantos trabajos y constancia tanta; si consientes que nacion extranjera quizá logre por tentadoras promesas nos arrebatte su gloria.... entonces, tú, que brindastes al errante genovés brazos y tesoros, cometerías contra uno de tus hijos la mayor de las injusticias.

Españoles: no permanezcamos indiferentes á cuanto pueda contribuir al engrandecimiento y á la prosperidad de la patria; faltáramos al cumplimiento de un imperioso deber, que nos exigen por un lado nuestras venerandas tradiciones históricas, la memoria de preclaros ingenios que nos legaron nombre impercedero; por otro, nuestro decoro, nuestra dignidad, nuestra honra nacional.

Elegid en todos los pueblos comisiones que tengan representante en las capitales y estas en Madrid como ha hecho Talavera de la Reina; abrid suscripciones al objeto de reunir un millón de pesetas, cantidad que se precisa para construir un nuevo submarino, bajo la dirección del insigne inventor D. Isaac Peral; y cuando ten-

gamos reunida dicha suma, acudamos presurosos á decirle: «No temas esclarecido patricio; el pueblo que te admira, te ofrece los medios para que prosigas tu gigante obra... ¡adelante! si vences, tu gloria será también la suya; si el éxito no corona tus concepciones sublimes, ese pueblo quedará perfectamente tranquilo al haber cumplido con su deber.»

(Talavera de la Reina 28 de Marzo 1891. Atilano Rubio.—Antolín Sanchez Corral.—Antonio Pajares.—Estanislao Iglesias.—Francisco Luque.—Fidel García.—Francisco Morante.—Fidel Mazuecos.—Francisco Cobes.—Juan Corral y Castaño.—Jacinto Bonilla.—José María Ita y Urdiales.—Manuel Fontecha.—Manuel Ginestal.—Miguel Ruiz de la Rosa.—Saturnio Vela.—Vicente María Ortega.

Circular.

La Comisión nombrada en Talavera de la Reina, con el fin de reunir fondos para la construcción de un nuevo Submarino bajo la dirección de su ilustre inventor D. Isaac Peral, el organizar la suscripción, iniciada en esta ciudad, ha acordado señalar como bases las siguientes:

Primera. Toda cantidad ofrecida ya colectiva ó individualmente, figurará en el libro que se llevará para dicho fin, y se dará también á conocer en la lista que se publicará en el periódico de esta localidad El Fenix Talaverano, pudiéndose demandar hasta el día 1.º de Abril de 1892; entendiéndose caducada después de esa fecha en el caso de no haber sido exigida.

Segunda. Los ofrecimientos cualquiera que fueran, se harán al Presidente de la Comisión, en documento firmado por el donante.

Tercera. La entrega de cantidades se hará constar así mismo en la lista de suscripción. No escediendo de quinientas pesetas, se depositarán en el comercio de D. Fidel Mazuecos de esta población. Si escedieran, se consignarán en un establecimiento público, y en uno ú otro caso, los interesados podrán retirarlas ó reclamar su devolución, desde el día 2 de Abril de 1892, si ya no hubieran sido destinadas al objeto proyectado.

Talavera de la Reina 5 de Abril de 1891.—El Presidente, Jacinto Bonilla.—El Secretario, Manuel Fontecha.

NOTA.—La Comisión á cuyo cargo corre la suscripción general que ya se dice anteriormente, hemos creído muy del caso que sea conocida del público; y á ese fin se acompañan con la presente circular los nombres de quienes la componen:

Presidente Honorario, Excm. Sr. D. José Echegaray.—Presidente efectivo, Excm. Señor D. Jacinto Bonilla.—Vice-Presidente, D. Atilano Rubio.—Depositario interino, D. Fidel Mazuecos.—Vocales, D. Manuel Ginestal,

D. Vicente M.ª Ortega, D. Francisco Morante, D. Fidel García, D. Miguel Ruiz de la Rosa, D. Francisco Cobes, D. Antolín Sanchez Corral, D. Antonio Pajares, D. Saturnio Vela, D. Francisco Luque, D. Juan Corral y Castaño, D. Estanislao Iglesias.—Secretarios, D. Manuel Fontecha, D. José M.ª Ita.

Distracciones.

Un picador que tiene mucho canguelo, hace que le corran el toro de un lado á otro antes de entrar en suerte.

Cada vez que se acercaba al animal, decía á uno de los chulos:

—Llévale allí.

Volvió otra vez á acercarse y repetía la misma frase:

—Llévale allí.

Cansado el chulo de correr al toro, dijo al fin lleno de indignación:

—Pero ¡adónde quiere usted que se lo lleve?

—¡A la calle, hombre, á la calle!

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Día 14.—Nacidos.—Varones, 3.—Hembras, 0.

Muertos.—0.

MATAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY.

Santa Anastasia, vg. y mr.

CUARENTA HORAS.

Están en la Iglesia de las Bernardas.

Imprenta de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

Anuncios.

GARGANTA VOZ y BOCA PASTILLAS DE DETHAN. Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz. Escribir en el rotulo a firma Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS.

EMPRESA DE OMNIBUS

LA CATALANA. Compra y venta de caballerías.—Gran Vía 391, Barcelona.

PAPEL

Lo hay para envolver en la Redacción de este diario.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

Amalia hubiera sufrido mucho con el desvío del barón, si el estado de su corazón no le hiciese desear la soledad.

Si su posición no hubiese exigido de Amalia su presencia en ciertas reuniones, tal vez hubiera tomado el desvío de su esposo cual un respeto á la tristeza que embargaba su alma.

Pero al cumplir con las exigencias del mundo en que vivía, no dejó de sentirse afectada por la indiferencia de su marido.

Resentida en su amor propio, no pudo menos que notar el desafecto de su marido, y como atribuyera la causa á su retraimiento producido por la memoria de Ataulfo, creyó justificada la conducta del barón.

Entonces se esforzó en ser con su marido más amable y obsequiosa que de costumbre, pero el barón continuó en la misma indiferencia, en el mismo desvío que antes.

Entonces llegó á sospechar si el barón podía haber traslucido algo de sus relaciones con Ataulfo, y aun cuando por ellas había quedado incólume su honra como marido, trató de indagarlo; pero pudo convencerse de que estaba en la naturaleza del barón la volubilidad que tan resentida la tenía.

El amor solo crece con la correspondencia por parte del objeto dorado; y si Amalia no lo habia sentido nunca por su esposo, la conducta de éste contribuyó mucho á que llegase á mirarle con el mismo desvío y la misma indiferencia del marido para con ella.

XV.

Amalia lo habia sacrificado todo al deber de esposa, y decimos lo habia sacrificado todo, porque no puede exigirse á la mujer mayor sacrificio que el de acallar sentimientos tan hondamente grabados en el corazón, como lo era el de su amor hacia Ataulfo.

Y cuando tal sacrificio era recompensado con la indiferencia y el desdén por parte de su marido, cuando su volubilidad no cedía ante la ternura con que Amalia habia procurado de nuevo, se sintió profundamente herida en su amor propio y devoró en silencio su humillación.

Esta conducta del barón hacia Amalia no dejó de ser notada por las damas que concurrían á las reuniones de su casa, y como el be-

quiera llegó á imaginar que su conducta podía afectar tan hondamente á su esposa.

Significó, pues, en su misma conducta, labrando con su propia mano la causa de futuros infortunios para sí y para su esposa.

Era asiduo concurrente á la casa del barón un caballero noble y rico llamado don Enrique, y era difícil dejarse de ver en cuantas reuniones asistía la baronesa de Espinosa.

Era sumamente fino y galante, por lo cual se distinguía notablemente entre todos los contertulios.

Don Enrique era uno de esos calaveras gastados que en la imposibilidad de sentir en su pecho el fuego del amor, se dedican á correr sus aventuras más por orgullo que por otra cosa.

Este, que no pudo menos de notar la frialdad de relaciones entre el barón y su esposa, fijó los ojos en ésta; pero comprendiendo intuitivamente que la virtud anidaba en el pecho de la que habia escogido por víctima, se contentó con preparar el terreno para el día en que creyese prudente el ataque.

La mesura y la circunspección de don Enrique fueron tales, que ni la misma Amalia pudo sospechar sus intenciones.

Servicios de la Compañía



Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander. Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio de Colón y Atrato con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 13, para Puerto-Rico, Costa-Rica y Colón. Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Cochinchina y Japón. Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 10 de enero, de 1890 y de Manila cada 4 martes a partir del 7 de enero de 1890. Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de enero de 1890. Línea de Fernando Poo.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz. Servicios de África.—Línea de Marruecos. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán. Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratuitamente dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará los destinos que los mismos desigñen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlántica.—Puerto del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guardia.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte. Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud. Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 13 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, PORROU y BOURBOURGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES. Salió de puerto de Barcelona el día 11 de Abril. EL VAPOR PROVENCE, de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga. NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros. NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, cubietera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cabecera, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase. Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía. Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía. Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona. Se despachan pasajes hasta el 12 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acudase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.



EL VIGOR DEL CABELLO,

DEL DR. AYER, no tiene rival para el restablecimiento del pelo decolorido y ondulado a su primitivo color y frescura y para mantener la cabeza limpia y saludable. Segun declaración de todos los que lo usan, es la preparación de tecedor más popular y abundante y para impedir la caída y tumores molestos en la cabeza. Una prueba de la superioridad de esta preparación sobre todas las otras de su clase es la demanda todos los días creciente que hay por ella en todos los países civilizados.

Abundancia y Hermosura. Las señoras encuentran que esta preparación da al pelo la flexibilidad de la seda y una fragancia delicada y duradera. Los Caballeros lo usan para evitar la calvicie, para restablecer el pelo decolorido y como a su primitivo color y abundancia y para impedir la caída y tumores molestos en la cabeza. Una prueba de la superioridad de esta preparación sobre todas las otras de su clase es la demanda todos los días creciente que hay por ella en todos los países civilizados.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias, droguerías y papelerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos a precios económicos.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

Pectoral de Geroza del Dr. Ayer, cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el más famoso y eficaz.

Remedio para la Tos en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos seca, etc. y las enfermedades pulmonares repetidas que los niños están expuestos. Tomado el principio, cura muchas veces la tisis y siempre retarda su progreso; y aun en los periodos avanzados de la enfermedad alivia la molesta tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Geroza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre a mano para un caso imprevisto o emergencia repentina.

Pectoral de Geroza del Dr. Ayer, PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.

Código Civil

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable e indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle del Correo 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

Bálsamo de FERNOLINE



Todas las familias deben tener un frasco. Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal. Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neurálgia, ya sea facial, inter-costal o cefálica; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lebanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos. Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias a la solubilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe una cantidad variable, según la superficie de aplicación; y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares. De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA. Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.

= 575 =

Y en su afán de escudriñar aquel misterio, hizo algunas preguntas a Amalia que no podía aclarar sus dudas; pero introdujo de este modo en el corazón de Amalia un recelo que en el porvenir no dejó de producir funestísimos resultados. La virtuosa Amalia tuvo momentos en que le ocurrió la fatal idea de arrepentirse de haber sacrificado su ardiente amor hacia Ataulfo, en aras de un deber que no cumplía el barón respecto de ella. Hé aquí el modo como comunmente se relajan en la mayor parte de los matrimonios, vínculos que de otra parte son bastantes a producir la felicidad de dos esposos.

XVI.

Las indiscretas preguntas y suposiciones de la amiga de Amalia crearon, pues, en ésta un sentimiento, o por mejor decir, debilitaron un sentimiento que no había podido debilitar el ardoroso afecto y purísimo cariño que profesaba a Ataulfo. El descuidado marido por su parte ni siquiera sospechó que Amalia había sido víctima de una insidiosa intencionalidad.

= 574 =

El sexo domina generalmente la curiosidad, no faltaron algunas que sintieron deseos de averiguar las causas de semejante frialdad en un matrimonio que, según ellas, no podía menos de merecerse en las auras puras de la más completa felicidad. Una de las que con más ahinco mostraron su empeño, fué una de las que Amalia había distinguido más entre sus varias amigas. Como Amalia había conservado el secreto de su amor con Ataulfo hasta con las personas de su confianza, nadie llegó a presumir siquiera que el desvío del barón tuviera por fundamento la infidelidad de la esposa. Efectivamente, como hemos dicho ya, la conducta del barón no tenía otro fundamento que el de sus circunstancias personales. Amalia no tenía ya para él atractivo ninguno, y en su volubilidad se asemejaba al niño que no hace caso hoy de los juguetes que ayer codiciaba y solicitaba con repetido empeño. La amiga de Amalia, que no se había dado la pena de estudiar los arcanos del corazón humano, atribuyó aquella frialdad y aquel desdén a algunos ocultos amores del barón.

= 571 =

Cada vez que el recuerdo de Ataulfo se fijaba en la mente de la pobre Amalia, lloraba amargamente. El barón no notó el aire triste de Amalia que pasaba casi todos los días retirada en su habitación. Poco tiempo después ella supo por los periódicos la feliz llegada a Cuba del buque en que había marchado Ataulfo. Aquel día desapareció del rostro de Amalia el sombrío tinte de tristeza que nublaba su semblante. El barón era uno de esos hombres ligeros y volubles que se cansan pronto de la posesión de un objeto. Cualquier sacrificio hubiera hecho para alcanzar la mano de la hija de los marqueses de Cárdenas; algunos meses después del matrimonio aquella no tenía ningún atractivo a sus ojos. Era su esposa, pero nada más que su esposa. En los pocos meses de su luna de miel era solícito, afable, y se complacía en adelantarse a los deseos de su esposa. Algún tiempo después ni siquiera pensaba en ella.